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Verbale seduta Commissione n. 5 del 22.03.2024 

 
 

Approvato in C.5 il  26.6.2024 
 

 
Il giorno venerdì 22 marzo 2024, con inizio alle ore 15 si è svolta la seduta della Commissione consi-
liare n.5 “Bilancio, partecipate, personale, patrimonio”, per discutere il seguente o.d.g.: 
 
 Eventuale approvazione verbali sedute precedenti; 
 esame proposta delibera PD 81 2024 ‘Accettazione contestuale alla cessione gratuita di aree interes-

sate da opere di urbanizzazione primaria in via Rotta’; 
 esame proposta di delibera PD 67/2024 ‘Presa d’atto della deliberazione Corte dei Conti 
 Esame proposta di delibera PD 76/2024 “APPROVAZIONE ACCORDO QUADRO (ART. 15 

LEGGE 241/1990; ART. 7, COMMA 4, D.LGS. 31 MARZO 2023, N. 36) PER ATTIVITÀ DI 
COLLABORAZIONE NELL'AMBITO DEI TRASPORTI E DELLA LOGISTICA TRA RE-
GIONE EMILIA-ROMAGNA, CITTÀ METROPOLITANA DI BOLOGNA, PROVINCE DI PIA-
CENZA E RAVENNA, ALMA MATER STUDIORUM - UNIVERSITA' DI BOLOGNA, UNI-
VERSITA' DI MODENA E REGGIO EMILIA, UNIVERSITA' DI PARMA, UNIVERSITA' CAT-
TOLICA SACRO CUORE (SEDE DI PC), POLITECNICO DI MILANO (POLO PIACENZA), 
AUTORITA' DI SISTEMA PORTUALE MARE ADRIATICO CENTRO SETTENTRIONALE, 
COMUNI DI RAVENNA E PIACENZA E FONDAZIONE ISTITUTO SUI TRASPORTI E LA 
LOGISTICA (ITL)” (assessore Costantini) 

Componenti Commissione n. 5 

Cognome e nome Delegato: 
Cognome e 

nome 

Gruppo consiliare presente ora 
entrata 

ora 
uscita 

definiva 

Ancarani Alberto  
Forza Italia Berlusconi per Ancarani 
– PrimaveRa Ravenna 

X 
(da remoto) 

15.00 15.40 

Ancisi Alvaro  
Lista per Ravenna – Polo civico 
popolare 

X 
(da remoto) 

15.19 15.40 

Donati Filippo  Viva Ravenna assente / / 

Ercolani Giacomo  Lega Salvini Premier  X 15.00 15.40 

Esposito Renato  Fratelli d’Italia 
X 

(da remoto) 
15.00 15.40 

Folli Alessandra  PD X 15.00 15.40 

Francesconi Chiara  Misto X 15.00 15.40 

Haxhibeku Renald  PD X 15.00 15.40 

Margotti Lorenzo  PD 
X 

 (da remoto) 
15.00 15.40 

Perini Daniele  Lista de Pascale Sindaco X 15.00 15.40 

Schiano Giancarlo  Movimento 5 Stelle X 15.00 15.40 

Vasi Andrea  PRI 
X 

(da remoto) 
15.00 15.40 

Verlicchi Veronica  La Pigna – Città, Forese, Lidi 
X 

(da remoto) 
15.00 15.40 
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I lavori hanno inizio alle ore 15.05 

 

Proceduto all’appello e all’approvazione dei verbali della C.5 del 17.03.2023 e del 18.10.2023, il Presi-
dente, Giacomo Ercolani, introduce brevemente l’ordine del giorno incentrato sull’esame della delibera 
PD 81/2024 riguardante l’accettazione contestuale alla cessione gratuita di aree interessate da opere di 
urbanizzazione primaria in via Rotta, della delibera PD 67/2024 ‘Presa d’atto della deliberazione Corte 
dei Conti E-R n.4/2024 e  della delibera PD 76/2024  ‘Approvazione accordo quadro per attività di 
collaborazione nell’ambito  dei trasporti e della logistica tra Regione E-R, città metropolitana di Bolo-
gna, Province di Piacenza e Ravenna, Alma Mater studiorum – Università di Bologna, Università di 
Modena e Reggio Emilia, Università di Parma, Università Cattolica Sacro Cuore – sede di PC - , Poli-
tecnico di Milano –polo Piacenza – Autorità di Sistema Portuale Mare Adriatico centro-settentrionale, 
Comuni di Piacenza e Ravenna e Fondazione Istituto sui Trasporti e la Logistica (ITL). 

 

Venendo all’esame della delibera PD 81/2024, l’assessore Igor Gallonetto ricorda come il progetto di 
urbanizzazione primaria era già stato approvato dalla Giunta con delibera del 13/03/2021, quindi è in-
tervenuta la concessione edilizia, ma la cessione gratuita ha visto un rallentamento poiché dovevano 
venire accantonati i cinque mappali oggetto di questa delibera. Cinque mappali che sommati ‘danno’ 
1620 mq. Si propone, pertanto, che il Consiglio comunale accetti, contestualmente all’iter di cessione 
gratuita, le aree di terreno così come identificate in minuta di deliberazione; ovviamente le spese notarili 
correlate al perfezionamento della cessione a titolo gratuito risultano a carico della parte cedente. Con-
testualmente il Consiglio comunale autorizza il dirigente ad introdurre nel testo tutte quelle modifiche 
ed eventuali integrazioni che per atti simili sono di stile o necessarie, senza alterare la deliberazione. 

 

In risposta a Renato Esposito, interessato a conoscere di che zona di via Rotta si parli, ‘prima o dopo la 
Sant’Alberto?’, Gallonetto chiarisce che si tratta delle aree situate in prossimità dell’area verde di via 
Rotta, quindi di aree di modeste dimensioni, oscillanti tra i 19 e i 41 mq, a parte una porzione più ampia 
pari a 1017 mq. 

 

Nessun altro consigliere fa richiesta di chiarimenti, precisazioni, ulteriori dettagli. 

 

Espressione parere delibera PD 81/2024 

 Gruppi consiliari : PD/ Lista de Pascale Sindaco/PRI/Movimento 5 Stelle/Misto/ Fratelli d’Italia/ 
Lega Salvini Premier/ Forza Italia Berlusconi per Ancarani – PrimaveRA/ La Pigna – Città, Forese, 
Lidi: PARERE FAVOREVOLE; 

 Gruppi consiliari: Viva Ravenna/  / Lista per Ravenna, Polo civico popolare /: assenti 
 

Passando alla delibera PD 67/2024 l’assessore Giacomo Costantini evidenzia che parliamo del docu-
mento dell’intercorsa comunicazione tra il Comune di Ravenna e la Corte dei Conti. 

Nel 2021 in fase di ricognizione delle partecipate, avevamo sviluppato in diversi punti, e citato, la deli-
bera della stessa Corte dei Conti sezione controllo n. 131 del 2021, dove si approfondivano tutti i docu-
menti attinenti alle operatività e agli esercizi delle nostre partecipate per il 2017, 2018,2019, con alcuni 
rilievi alla ‘nostra’ Amministrazione. 

Nei mesi successivi il Comune di Ravenna ha risposto in maniera puntuale a tali rilievi, e la Corte dà 
atto di questi passaggi in maniera dettagliata in questa seconda delibera del ’24 in cui si vanno a sottoli-
neare, in particolare, ulteriori rilievi a proposito di due macrotemi: a) controllo pubblico di alcune società 
partecipate (Sapir, Start, AMR, Pescarini) e b) forme di partecipazione della Holding in Ravenna Inge-
gneria. 
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 ‘Andremo’ senz’altro a rispondere in maniera approfondita a tutte queste osservazioni e la presa d’atto 
si pone proprio come obiettivo quello di informare al meglio tutti i Consiglieri comunali, ricordando che 
la Corte dei Conti ‘controlla e indirizza’ i Comuni che dispongono, come il nostro, di un sistema di 
partecipate. 

 

Alcuni dubbi vengono manifestati da Ercolani, in veste di commissario. 

In particolare, a proposito di Sapir la Corte dei Conti, fa osservare che il cda, oggi composto da nove 
membri, dovrebbe ridursi a cinque, si sta prevedendo la modifica del cda o si pensa ‘attualmente’ ad un 
ulteriore passaggio? 

 

In tema di Statuti, alcuni oggi non vengono considerati adeguati, ad esempio è il caso di Start; quali altre 
società sembrano necessitare di un adeguamento alle normative del TUSP?  

Infine, come viene identificata realmente Ravenna Holding? 

Il Consigliere desidererebbe conoscere se ‘voi’ pensate di esservi sempre mossi correttamente, poiché 
sembra che secondo la Corte dei Conti, Ravenna Holding non avesse la possibilità di acquisire o costi-
tuire partecipazioni nelle nuove società. 

 

Rivolto ad Ercolani, Costantini circa la prima domanda afferma che in tema di Sapir la riduzione dei 
componenti del cda è conseguente al riconoscimento di controllo pubblico della stessa società, che ora 
è riconosciuta come una ‘partecipata’ e non come una ‘controllata’. 

L’atteggiamento del Comune di Ravenna è senz’altro di apertura rispetto ai rilievi mossi dalla Corte dei 
Conti e abbiamo già provveduto a contattare le partecipate per meglio coinvolgere i soci in questo ra-
gionamento.  

Circa il possibile adeguamento dello Statuto, per le altre società, come da sentenza del Consiglio di 
Stato, sarebbe il caso di AMR, Start, Pescarini, anche per questa criticità è stato avviato un confronto 
con i soci. 

Per l’Angelo Pescarini di fatto il titolare della partecipazione è il Comune di Ravenna, quindi la Pescarini 
è già ‘asseverata’ ad una forma di controllo pubblico, infine, per la forma di Ravenna Holding, stiamo 
sviluppando un adeguato approfondimento.  

 

Dato che l’Assessore ha mostrato (‘finalmente, dopo anni…’) un’apertura nei confronti della Corte dei 
Conti, Veronica Verlicchi chiede di ricevere le comunicazioni inviate da Costantini ai soci per trovare 
una linea comune volta a fornire risposte ai rilievi della Corte; l’augurio è che possano giungere a tutti i 
consiglieri prima del Consiglio comunale, con Costantini che la invita a fare una richiesta di accesso 
agli atti. 

Espressione parere delibera PD 67/2024 

 Gruppi consiliari : PD/Lista de Pascale Sindaco/PRI/Movimento 5 Stelle/Misto: PARERE FAVO-

REVOLE; 
 Gruppi consiliari Fratelli d’Italia/ Lega Salvini Premier/ Lista per Ravenna, Polo civico popolare/ 

Forza Italia Berlusconi per Ancarani – PrimaveRA /La Pigna – Città, Forese, Lidi: IN CONSIGLIO 
 Gruppi consiliari: Viva Ravenna : assente 

 

Con la delibera PD 76/’24, Costantini, volendo ‘molto semplificare’ sottolinea come questo accordo 
quadro interessi l’Istituto sui trasporti e la logistica che, negli ultimi anni, ha di molto qualificato la 
propria competenza rispetto alla partecipazione a bandi europei, a studi, ricerche anche di valido sup-
porto alle attività delle amministrazioni. Amministrazioni che vi partecipano in collaborazione con tutte 
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le università che presentano la peculiarità di occuparsi delle ricerche legate alla logistica e alle tecnologie 
associate. 

In concreto si prevede che in caso di partecipazione a bandi o redazione di Piani gli enti possano affidare 
tale tipo di studi e pianificazioni direttamente a ITL (Fondazione Istituto su trasporti e logistica): non vi 
sono costi per il Comune, è un accordo quadro puramente organizzativo-istituzionale. 

 

Espressione parere delibera PD 76/2024 

 Gruppi consiliari : PD/Lista de Pascale Sindaco/PRI/Movimento 5 Stelle/Misto/ Lega Salvini Pre-
mier: PARERE FAVOREVOLE; 

 Gruppi consiliari Fratelli d’Italia / Forza Italia Berlusconi per Ancarani – PrimaveRA /La Pigna – 
Città, Forese, Lidi: IN CONSIGLIO 

 Gruppo consiliare: Viva Ravenna : assente 

 Gruppo consiliare Lista per Ravenna, Polo civico popolare: non connesso 

 

Si procede, infine, all’approvazione dei verbali C5 del 17/03/2023 e C5 del 18/10/2023 

 

I lavori hanno termine alle ore 15.40 

 

 

Il presidente C5 

Giacomo Ercolani 

 

Segreteria 

Federica Tomiati 

 

Verbalizzazione a cura di Paolo Ghiselli. 

 

 

 

 

 

 

 


